

授業料割引きには賛成することができますが、三倍の線を堅持しておる。結果学生達は、当然止むを得ない状態、何としてもこのような教育行政、文政の状態においては、眞に学生達の問題の解決はあり得ない、従つて学生達の氣持が、この授業料値上げから、日本の教育政策が非常に貧困である、それから教育復興に対するところの当局の態度に對して、一つの目覚めを持つて來たというのが当然であります。そういうような立場からして、自分の授業料問題を中心といたしまして、そのような教育復興をも含めたところの要求に段々目覚めまして、そしてそのようないふな立場からして、この際線を確立するといふような線において、今度のような盟休が、最終的な止むを得ない段階として行われておるという実情を見るであります。この際この学生の盟休事件につきまして、文部省の取つておる態度はどうであるかといふと、依然として從来の官僚的な態度に過ぎない、こういふに思われるのです。もつとこの現実をよく見極めて、学生に対する親心のあるもののもつと働かして、この問題を事前に解決するという努力がなされたならば、この問題は今日のような状態に陥らないで済んだと思うのであります。が、依然として、これは十数回の交渉にも拘わらず、その態度が全然歩み寄りがなかつた。而もそれは國家予算の建前から何ともならないので、そして結局今日のような最悪の事態に追いつんでしまつておるのであります。責任をはつきりして欲しいといふうに考えるのであります。誰が一体この

監体の責任を負うべきか、この責任の主体者は誰であるかということを我々ははつきりと考えなくちゃならん。これで文部省は速に学生に轉嫁し、或いは今日ここに見えられませんけれども、日高局長の談なるものがたま／＼新聞紙に発表されておりますが、それによると、学校当局は無関心である、誠意がない、これに対し十分な措置が取れない、このようなことでは学校当局の責任が追及されるかも知れない。若しこの新聞紙の傳えるところの、ある日高局長談なるものが正しいとするならば、これは實に本末を顛倒した問題だと言わなければならぬのであります。一体この原因はどうにあるか。文部省の政策の貧困並びに今度の問題に対する処置における自分の無力といふような形が、このような状態に導いてゐるに拘らず、その結果を学校当局に責任を轉嫁するような態度で学校当局を責めておる。こういうようなところが、実際に本末を顛倒しておる。自分のことは棚に上げて置いて、そうしてこれを学校当局に巧みに轉嫁するといふような態度を取つておる。その十例でも分るのですけれども、この責任の主体がはつきりしてないのでありまして、どうしても文部省はこの事態、即ち昨日は関東東北の方においてストが行われ、更に今日は関西、中國の方において行われ、それから又九州の方で明日行われ、更に二十六日には全國的なストが計画されておるというようなことを聞いておるのあります。が、このような事態に追込まれるうちに、この問題を早急に解決するよう、これは徹底的な措置が取られなければならないと思うのであ

りまして、こういう点から、文部省の立場から、以上の問題について答弁を求める所であります。尙最後に附加えたいことは、この学生の問題が、何か政治的なものに利用される所であります。果して今度の問題は、一体そのような指導によつて行われる所であるのであるかどうか、これも率直に文相は目を明いて実態を調査される必要があるのではないか、何か一つの原因を以て、このような問題を最初から一つの枠に入れられて考そむかし、そのと自体が、この問題を解決するどころの鍵では絶対にないと思うのであります。そのような事態があるかないかと、いうことについては、私は十分に知りなけれども、併し恐らくそういうような指導のあるなしに拘わらず、学生生活の現実の生活の困難がここまでこの事態を追い込んでおるのであります。この学生の根本的な問題の解決なしには、この問題の解決は絶対にあり得ない、どちらか点をこれは十分に虚心坦懐に見守るべきではないか、これは何とかそのような一つの煽動によるとか、それから政治的な一つの運動に轉化しておるというように考えるならば、学生運動の一つの自主的な盛り上る運動階を、学生の中において認めないと、うような表情になつておるのではないのかと思うのであります。恐らく文部省の態度が、今まで非常に冷く取られて

來た、その態度が段々と学生の意識をもち、更に根本的な解決をしなければならないといふ点についても併せて文部省の見解を聞いてみたいと思うのであります。

○國務大臣(森戸辰男君) 只今岩間委員から、学生ストについて御質問があり、かような事態がどうして起つたのか、文部省はいろいろな点で十分策を盡さなかつたのではないか。又今後につづきどうするか等の策を取らねばならないふたつの問題であります。尙多少お話を聞いて、はつきりしない点があるのですが、只今のお話では、趣意章から言いますると、授業料値上反対が大体の目標であると、こういふうなふうにお話の趣意は承わつたのであります。実は昨日各学校に人を派して、一体どういう目標でストをやつているのかというのを、実は調べさせていただけますけれども、授業料値上がりのことでありますけれども、授業料値上反対といふことはどうも表面には出いでないようであります。それから数日前に、全國國立大学高專代表會議といふ名の下で、私共の下に要求書が出され、いるのであります。これを読みまして、これは二十二項程要求が掲げられているのであります。値上がりにあつては、いろいろ尋ねて見なのでありますが、第二の「イ」に授業料値上撤回、入学金その他の値上撤回、地方教育税反対といふ「イ」の項目の更に小さな部分に挙げられているのであ

ります。この事態は私は非常に注意すべきではないかと思っているのであります。長い間、文部省ではこの問題に対する交渉を受けまして、私共親切にその学生の要求を聞いたのであります。併し私共よく日本の事情を話す三倍値上ということは望ましいことではないけれども、併し今日の事態が止むを得ないものではないかといふことを悉く説明をいたしたのであります。社会におきましても、一般的にいういき判断はむしろ常識となつて参りましたと思うのであります。そこで学生運動は、それを取つては問題にならん。と私は判断するのであります。それは只今言わされましたように、教育復興、いうことを目標として、中に二十二項目が掲げられているのであります。であります。この中のものをいろいろ見ますと、学生生活には関係があるけれども、日本社会行政、政治全体の問題であるとなると、それは考える。例えば第一には、六・三月完全実施といふことがあります。それを絶対反対ということも掲げられております。かような問題等が提起されているのは、私は全般的な政策問題でありまして、教育行政全般に問題である問題であつて、直接学生の身分に関係するものではないのであります。こういふ問題はむしろ政治問題として扱われるべきものではないかといううに考えているのであります。そして私のところに來た学生達も、一体これ

責任をはつきりして欲しいというふうに考へるのであります。誰が一体この取られなければならぬと想うのでもあるまい。決するように、これは徹底的な措置が取られるべきである。

かと思うのであります。恐らく文部省の態度が、今まで非常に冷く取られて、地方教育税反対といふ「イ」の項目の取り扱いが、小さな部分で詰まつて、いろいろと問題になつてゐるのではないかと思ふ。

うに考へてゐるのであります。そして
私のところへ來た学生等も、一本二本

は君達学生の生活と直接に関係がないじやないかと言つたら、いやこれは政治問題です。政治問題として取扱つてゐるのである。こういうようなことである。それぢや併し文部大臣のところへ来て話をするのはおかしいじやないか。私文部大臣として扱うものは、学生の生活に関し、学生の身分として適当な運動であれば、私共は幾らでも承認するのであります。こういうような話をしたのであります。いつの間にか目標が授業料の現状の維持ということから教育復興という、これは誰でも賛成であります。誰でも賛成であるところの目標を掲げて、ただそれに付いて、実行の方法についていろいろな対策がある次第であります。これらの人々の問題については、私共賛成でできないものもあるのでありますけれども、例えば六・三制完全実施、といふものは、何人もこれは反対ではあります。そういう目標が掲げられているのであるが、併しこの問題が貫徹されなければ、一体学生がストをやつて貫徹するということは適当な方法であるかどうかということについては、私はおのずから別であると思います。岩間君と雖も、私は学生が六・三制完全実施と睡も、教育委員会法絶対反対、これが通らなければストをやるということは、確かに御賛成にならぬと私は思います。岩間君或いはその属されておる教職員組合の方々はどうなされますか、どううな次第であります。ありますから、こういうような問題が、学生生活に關係があるからといって希望を述べ、関心を示すということは、

れはいいことであります。我々も喜んでもらいたいと思います。それで聞きますけれども、併しこれを言ふことがあります。そういう形でこの問題が現われておられます。それを聞くと私は考へておらず、調べておらんと言われますが、そぞろに調べておらんではありません。それは文部大臣になりますと、私文部大臣になりますと、私がどうぞおらんと言ふわけではありません。それは学生には関心を持っていますから、特に学生の生活についていろいろ調査もさせておられます。生活の困る状況もよく存じております。これに対して何とかしなければならんということを、文部当局としても強く要求しておりますのであります。併しその方法が、授業料の値上を抑えるということと解決されるのは、実は私は考えておらぬのであります。殊に大学、高専の官立学校の授業料値上反対といふものは、学生、生徒の中で何とかであり、私は学校の中の半分である。そしてこれは綜合大学においては、大体一人につき五万円程國費を使っております。これは或る点から言えば、受ける者の特徴と云いますと詰弊がありますが、特徴的な地位にあるので、これは或る程度これが支弁してもらひのではなくろとか、むしろ支弁するのが公正の原則で合うのではないか、而も三倍といふ大きいのであります。月五十円を支弁するといふことは非常に不公平でないと私は思う。三倍と言えども大きいのであります。これは昭和十四年から戦前からずっと授業料は上らなかつたのであります。今度初めて上げたのであります。これは昭和十四年から八年ぐらいでありますか、これに比

うしても止むを得ないことはあるけれども、併しこれは制度としての問題で、特に困っている人については、私は特殊の方法を講じなければならぬ。制度といたましても、金持ちは子供も入つておるところの大学において、授業料の値上げをしないといふことはなく、困つてゐる学生に対して、如何なる措置をすべきかということだが、私が私は適切な政策であると思うのです。そこで私共は、ここでいろいろ御批判になりまして、もつとこれは十分にしなければならんという、常に御注意のありました日本育英会の問題、これらの大抵のことを大いに努力しなければならんと思つております。その他アルバイトの問題につきましても、今晩モーニングで各方面の人々に来て頂いて、学生の夏休暇に対し、どうしてアルバイトをやつて行くべきであるか、又アルバイトの種類が、学生の品格を崩さないようにするのは、どういうものを選べばいいかということについて、御相談申したいと思つてゐるのであります。そういう点に十分に関心を持つて行くべきかということについて、私はただ学生だけの問題としてのみ解決されるものではなく、日本全体の済生活との関連にあるのであります。さて、この点では学生も先生も或る程度抱をしてながら、この敗修日本の教養を譲つて行かれる覚悟がなければなりませんと思つてゐるのであります。そう考へから、私共はこの問題につきげていることについては、学生は授

を止める事ではなくして、忍んで、もうこの授業を完成するというところに、教育復興の懇意が学生に現われるべきではないかと思うのであります。私は何か学生のこの運動が、外から煽り、働きがあるかどうか知らんが、少くとも外のいるへな政治運動を模倣しても、やうな恰好が出て來ている。学生の少くとも分な思慮を持ち、反省を持ち、又学生の品格といふもの、本分といふもの、知つたところの行動としては、やや脱したものがあるのではないかといふことを心配をいたしておるのであります。幸いに私は、日本の学生が全部東京におきましても、日本の全国でありますれば、官公私立の大学、高等門学校六百ござりますが、只今参加発表されておるのは七十五校であります。約十分の一と申しましようか。これから昨日同盟体校を実施したのは、関東地方の官立六十一校中十九校であります。三分の一、私立百六十二校中六校、合計二百二十三校のうち二五校であります。ですから約十分の強の数であります。そのうち東京都におきましては、官立三十四校中九校がこれに参加し、私立百三十六校中一割弱と推定される状況であります。で、日本の学校が挙げてこれに参加して、三学部が参加し、合計百七十校中十五校の中、三学部が参加し、それに附医專がありますが、三学部、あとのが専門部はこれには反対をしておりますが、専門部はこれには反対をしておりません。

す。足らないところは反省をして十分に補つて行きたいと思います。

それから第三点は、具体的の問題をどう解決するかということでありまして、差当りの問題は一齊ストの問題でございますが、文部省といたしましては、スト参加の学校に宛てて平常通りの授業を十分よりな態勢を取り戻してもらいたいと思いますが、文部省といたしましては、スト参加の学校に宛てて平常通りにかような逸脱した程度を欠いた行動が取止められるよう、努力するようお願いをして置きました。そうして表情を更に調査して報告を待つ、たゞこの問題は教育の問題ですから、今まで教育の問題としてそれを処理するようないふことを私共は考えておるのでございます。

尙授業料の問題につきましては、共三倍以上は望ましいことではないけれども、これども、これは不当然なものではなく、止むを得ないものであるという考え方を持ておりますするけれども、併し同時に困っている学生については、先程しましたように十分の考慮を拂わなければならん。それには日本育英会の費用も今回の予算では増額して置きましたが、できればもつと増額をいたしましたよと思つております。尙学生の授業料につきましては、一時に拂うことが困難である者には分納の方法を認め、バイトのことにつきましても、だけのことを行きたくと思つるのであります。

尚根本の問題の教育復興につい

○河野正夫君　簡單にお伺いいたしました
たいのは、授業料の問題がいろいろ
な、先程岩谷議員からの發言乃至は大臣の御答弁の中にもありましたように、いろいろな原因から起つておるので
あります。しかし、最も善意に解釈いたしまして、やはり学生諸君の生活が困難であることと、而してやはりこの文教予算に関する当局の態度と言
いますか、力が文教関係者、特に学生諸君に取つて信頼し得ないような、頼りにな
いような氣持を起しておるといふことを
一つの原因ではなかつたかと思うので
あります。今日も私は学生諸君に会
いましたけれども、私学生諸君の運動
については、私個人のいろいろな考え方
を申述べましたけれども、文部省局が必
要な文教予算を十分に親切に、力強く
獲得するという努力が足りないため
に、我々の授業料を、八千何百万円をす
るかも知らないけれども、その授業料
を收入として加えるという、むしろこ
れは今日の時勢として止むを得ないと
いう議論において、とにかく学生生活
においては苦痛を聊かでも加えることはや
つておりながら、一方においては
文教予算の十分なる獲得をしていな
といふ点に君達の不満があるのである
いかと、こう聽いたのであります。
が、大体において純眞な学生諸君では、そ
ういう不満が相當に強かつた
うちに私は印象を受けました。この点につ
いて尚先程の大臣の御答弁にも拘
らず、その点の努力が足りなかつた
とについては御反省を願いたいと思
者であります。

う大臣のお話であります。正しくそろ
でありますするが、特にそれは政治教育
の問題であります。その意味の政治
学生は明らかに実践的な公民といつて
あります。けれども学生諸君の行動が、政
治的活動に亘るかどうかということと
上は大学に至るまで、教育当局の十分
に考えなければならないところであります
が、あるのであります。その意味の政治
教育ということは、下は小学校から
の学生時代に十分に養う必要
悪ければ、市民的な生活能力というう
いふを、その学生時代に十分に養う必要
があるのです。あるのであります。その意味の政治
教育であります。それが何を論ぜら
ます。けれども学生諸君の行動が、政
治的活動に亘るかどうかということと
なると、これはトリックートな問題が起
つて来ると思うのであります。單純な
經濟的な授業料という問題でも、事が
以て何に使ひかというような問題にま
たとして、廣い視野を持たなければ論ぜら
れない今日は複雑な世相であります。こ
れ故に学生が單純な教育問題を擱まつ
たとしても、それが廣汎な政治問題の
一環をなすということは当然であります
。だからその点において、学生のモ
ーティブが政治的活動と、ともすればなり得
いのは止むを得ないところではなか
うかと思うのでありますするが、私の立
場ねいたしたいのは、教育基本法によ
りまするよう、学校は或る政党を
支持したり、反対したりする行動、政
治的活動といふようなものを学校は
してはならないといふようなことが規
定してあると思うのであります。然る
に今回の事件に關連して私は質問する事
でありますするが、学校内において、「
えは何々青年同盟」というようなのが、
單純な学生の研究團体、同好團體で
なくして、政治結社が存在すること、
あります。もとより学生が政治結社
を作つて悪いことはあわせんけれ

も、それが学校内において行われておるるい現状は、これは如何なものでございましようか。世上最近今回この運動を、岩間君も言いましたように、或る種の政党的な考え方に基いておるのではないかというような噂があるのも、実は学校内において、そういう一種のブラックション的活動が、面も公然と行われておる。それを許しておるといふ文部省当局の側に、やはり責任があるのでなかろうかと思うのですがあります。今回の出来事がそうだとうのではありませんけれども、そういう意味で純真なる学生諸君の運動も、更にそういう誤解を生むことにもなるのだろうと思うのであります。学生の政治団体を組織することは、校外におけることは差支えないものと思われるけれども、校内においてその団体が学校、学級全体を全部含むかのような活動をするということは、これは十分に慎んで貰わなければならない。この点について大臣は如何なお考えをさつておるか、お伺いたしたいと申さうであります。

○國務大臣(秦戸院宮)

分に悩んで置けなければならぬの点について大臣は如何なお考えをなさつておるか、お伺いいたしたいと申うのであります。

するけれども、校内においてその園士が学校、学級全体を全部包むかのような活動をするということは、これは十

更にそういう誤解を生むことになると、のだろうと思うのであります。学生の政治團体を組織することは、校外にてはこれは差支えないものと思いま

杜があるのになかなか見つかりません。今日は、そのうちの一つであります。今回の出来事がそしたらどうのではありますんけれども、そういう意味で純眞なる学生諸君の運動も、

いう一種のアラタシヨン的活動が、而も公然と行われておる。それを許しておるという文部當局の側に、やはり

生運動を、岩間君も言いました。どうに、或る種の政党的なる考え方に基いておるのはないかと、どうような噂があるのです。実は学校内にあります。そういう

も、それが学校内において行われておるという現状は、これは如何なものでございましょうか。世上最近今回の筆

して、最善の努力はいたしておるのであります。私は当委員会等の力強い御支持を頂いて、最善を盡したいと思つておるのでありますけれども、今日の日本の財政上又資材の関係から、殊に私共の期待しておるところに行かなければなりません。これはもうよきことは遺憾であります。この教育復興の文教予算八百億というような目標を掲げて、これを得なければストをやるということでは、これはもうよきことは遺憾であります。この教育復興の文教予算八百億というような目標を掲げて、これを得なければストをやるといひまして、私の不敏は誠に遺憾に堪えないのでございますが、今日の日本本の実情とということと引き比べて頂ければ、私は同情を求めるわけではないのですが、理解すべき点もあるのではないかと思うのであります。併し学生諸君が多く文教予算を要求することは、これは国会と共に当然なことであり、私も又全般の支持を惜しまないのであります。ただこの授業料の問題は、ただ財政の問題ではございません。公正の問題であります。公平の問題であります。特権的な地位にある学生としては、このくらいの負担はする方がむしろいいのではないか。困つておる者に対する特殊の方途が講ぜられるのである。これが文部省の取つておる見解であります。

ものを放つて置くことが、こういふ趣源をなすのではないか。これを禁止した方がいいではないか、どういうような御質問と存じます。文部省といたしましてはこれは禁止いたしておりません。学生といたしましては、学生が外において政治的な活動をなす自由を持つておりますように、学内においても政治的な活動をなし得ると考えております。併しこれには私はやはり学生としての一種の限界があるべきだと思つておるのであります。学生の政治的な意味を持った團体を作るのもいいが、その團体を飽くまで学内の学生の團体であるという事が守られなければならぬと存しております。これは私は青年学生として學問もし、一定の理想も持ち、見識も持つてゐる者であるから、無暗に逸脱はしないものと私共は信頼いたしたいと思つております。尙大学には自治が許されておりますので、学校の行政を掌つております総長・學長もあると適切な判断を以て、學校がいわゆる政治混亂の場所でなく、學問、眞理追究の學園であるよう努力されることを私は期待しておりますのであります。こういふ意味で特に學校における学生の政治團體を禁止するということはいたしておらないであります。

ておることが合符しておると思うのであります。私は尊敬する岩間君が、文部大臣に迫力を以て迫つて参りますが、この学生の盟体その他を收め得るものは、非常に失礼な申分であります。文部大臣よりもむしろ教員組合の方々がこういう問題で盟休する事が、学生の本分として逸脱しておるということを、本当に心の底から悔しておるならば、先生の言うことを一番よく聞く生徒としては、一番力を發揮しておる所であります。その又反対に、この先生達の中に何人か説まつた者があります。愛らむよろしくをいたすならば、これ又一番力を發揮しておると私は思われるのです。私はさつきの文相の話の中で、女学校の女の生徒が盟体に入つて、文相の処置を取られる上においづつておると私には思われるのであります。私はさつきの文相の話の中で、女学校の女の生徒が盟体に入つて、文相の処置を取られる上においづつて、さつき言った困つた者の生活云々、甚だ結構であります。それは日本の経済が頗る豊かであった時代でも、岡高等学校の中に苦学生がありまして、私はそれを援助した実例も持つておるのであります。併し今日は経済上そういう方が多いので、特別の考慮を以て、さつきは非常に結構であると思ひますが、私の質問と申しますか、意見と申しますのは、法律論ではなくて、実際論といたしまして、これを收める組合であろうと、私は思われます。だから文相は腹を割つて、諒を交えて、組合とむしろお話をなつて、生徒と直接常に親しんでおりまする方々を

で、学校の中に特殊の政党的な團体ができることがあるところもあるが、こういうのを政治教育その他政治的活動をしてはならない。これが基本法でござります。

これからその他の問題におきまして、学生の勤めておる二点、田代の説う

て、組合とむしろお話をなつて、生徒と直々常に親しみをもつまつた。方々で

違反であると私共は考えてはおらん。

運動には、そのことによりて一定の制約があると私は考えておるわけであります。そうしてそれは学生、殊に高等の学生として、又高等の学校を管理します。

す。

すれば、先生と学生との關係、生徒と生徒との關係が學問の切實的なものになり難い點であります。従つて教育の一つの重要なポイントであるところの人的感化力と言いますか、人的交渉といふものが希薄になつておることは極めて遺憾であります。学生犯罪の問題につきまして、私共特にそう申しますことは、学校が本当の意味の教育のために協同団体とならなければなりません。それがためには又學校の経営

者、又学校の先生も眞実に人間を育む者として、學問を切磋するものでない。という意識を持つて頂きたいと思う。この点当然なことでありますけれども、最近の生活窮乏が、ややともすれば教育者の間にも、そういう意識を感じさせます。しかし、後ろに追いやるような事態がこれまでありますことは、私としては遺憾の状態であります。これは私一日も早く、元に戻して頂くことが教育再建の途と思つております。これは教師だけでもなく、私は生徒についてもそのことができると思うであります。ただ生活窮乏の問題、又いわゆる政治的要請の問題でなく、学生として眞実の教育を行ふことでなく、教育の振興とい

く自分を見守つて行くことが、私は学生自治運動の本旨、中核でなければならんと思うのです。この自治運動が、ただ政府に対する要求のようない形のみに現われたことは、私はこれは極めて遺憾なことであると存じております。自治運動は自治運動としてのものと正しい形に還るべきであると思つておる次第であります。

○委員長(田中耕太郎君) 実は文部大臣は、初めて申上げましたように急いでおりますので、すでに御質問なすつた方で、何か新らしく質問なさらない方も多々あると思いますが、速記も都合もありますし、今日の議題は教科書の発行に関して証人のお話を伺うことになりますので、ほんの一、二分程度ならば……。

〔一、二分」と呼ぶ者あり〕

○委員長(田中耕太郎君) 併し多數の方が御質問なさるようでは到底二、三分、四、五分では済みませんから、同じような機会を、御要望によつてもう一遍作つたらいいと思います。

○梅津錦一君 これは急な問題ですか
ら、今日中ででも……。

○委員長(田中耕太郎君) それで梅津君だけにつきまして一、二分……。

○梅津錦一君 私はこの学生の定期券、授業料の問題ですが、定期券の問題は大体了承いたしましたが、授業料の問題は、文部大臣が言われるよろしく、そうち金額において大きな問題でないところ思ひます。併し授業料の問題に絡んで、こうした問題が急速に時々の話題として、而も各方面に輿論を起き起すといふことは、單に授業料の問題が当面の問題でなく、これに絡まる種々な問題が内包しておるということ

を私は言いたいのです。時間がありますせんから一例を申上げますれば、学生の現在一番困つておる問題は宿舎と食糧の問題です。これは誰でも、学生のみではない、私はそう思います。この問題は日本国民すべての問題であるから取上げる必要はないと思ひますが、ここに問題となるのは学生の教科書の問題です。教科書と言ふか、或いは参考書、教科書並びに参考書の問題である。これが非常に値段が高い、これでは参考書を求めることが、求めることもできない、或いはそれによるところの学用品を求めることができない。この問題はどの学生でも同じことだと思いますが、特に専門学校、大学について、私が問題にしたものは研究資材の問題であります。研究するところの資材の問題、或いは資

ら考へて、少くも学生が使うところの
薬品或いは他の資材を、④で國家が
これに対して補助を與える、切符を與え
るという程度にまで手を差伸べたら
恐らく「了解も付くだろう」或いは、「學
校で、こうしたものを持たなければ負担が
によらないで、学校もそれを用意す
る。こういう問題になれば、授業料の
問題は簡単に片付くと思う。こうした調査
ことは、これは一例ですが、今の中等
内に種々あると私は思うのです。文部省
省において、そうした調査がございま
すならば、お聽かせを願いたい。こち
に対する文部當局としての見解、或
は學校當局の見解を聽ければ非常に都
合がよいのです。學校當局者はおりま
せんので、文部當局において、こち
た学科の資料並びに資材がどういろ

○岩間正男君　この問題の発言者として、一分でいいから……。

○委員長(田中耕太郎君)　それではこの問題に對して……。

○福井謙蔵君　議事進行について発言したいんですが、私も意見は述べたいと思いますが、質問もありますし、又殊に教育上の文部大臣の回答についての異論がありますけれども、折角今日証人も見えておられるし、又時間もないようですから、この辺で質問を打つて、又改めて機会を作つて頂くことにして、証人を喚問された審議を進めて頂ければいいと思います。

○委員長(田中耕太郎君)　只今議事進行

うに今学生間に配給されておるか。この資材がどこにあるかということを尋ねしたいと私はこう思うのです。

○國著大蔵(森田辰男君) 詳しいことは、後刻関係當局からお答えいたしましたが、大体におきまして、私共は、生には参考書並びに研究所の資材が分に渡ることを望んでおるのでござりますけれども、御承知のような日本今日の経済状況でありますて、十分期し得ない点もあると思うのであります。学校並びに研究所には、科学研の補助として不十分でありますけれども、御協賛を願えれば、この費用がりまするし、或る点ではその要求がたされると存じますけれども、併しきながら今日の実情では、学生等の希望しているだけの資材は得られないところは、これも亦恐らく止むを得ないことはないかと思うのです。こ

行について、堀越君の動議に対しまして如何ですか。

○岩園正男君　ちょっと結論的なものがあるんですが、「三分ばかり……」

○委員長(田中耕太郎君)　今日は到底二分や三分では、これは足りませんから……。

○岩間正男君　さつきのことを出して責任者としてやらせて頂きたいのです。が、どうでしようか。

○委員長(田中耕太郎君)　皆さん、田間君と同じように発言されたいので……。

○岩園正男君　ちょっと「三分頂か」と思いますが、皆さん、如何ですか。(大事な点にまだ触れていない、「簡単々々」と呼ぶ者あり) じゃ頂きして簡単に、大事な問題ですから。

○委員長(田中耕太郎君)　又発言をしますと、どなたも亦発言したくなるので……。

25

○岩田正男君 自分が言い出した問題について、責任がありますから……。

○委員長(田中耕太郎君) これは一回だけの、今日だけの問題でないから、「堀越君の動議を採決したらどうですか」と呼ぶ者あり) 堀越君の動議は如何ですか。

〔「賛成々々」と呼ぶ者あり〕

○委員長(田中耕太郎君) それでは御賛成が多いと認めます。

それでは次に、教科書の発行に関する臨時措置法案を議題といたします。

今日の証人といしまして、小坂佐久馬君、和田貞一君、平井四郎君、喜多茂市君、黒岩武道君、以上の五名の方に御足労を願いました。証人の方に申上げますが、今日御出頭をお願いいたしましたのは、この教科書の発行に関する臨時措置法案に関しまして、それ御専門の、又特殊の知識、経験をお持ちになつておいでになる立場か、それ御専門の、又特殊の知識、経験をなさる、美情なり、或いは本法案につきまして、すでに内容を御承知でおありますので、いろいろ御意見を述べておいでになりますので、いろいろ御意見を述べて、我々本法を審議いたしますのにつきまして、いろいろ御意見を述べて、何事もござります。先ず御証言を願います前に、宣誓をして頂きたいと存します。宣誓書を各自御用意を願いまして、署名捺印をお願いいたしたいと思います。順次に、小坂佐久馬君から、「経費起立、証人は次のように宣誓を行なつた」

良心に従つて、眞実を述べ、何事もかくさず、又、何事もつけ加えないことを誓います。

証人 小坂佐久馬

良心に従つて、眞実を述べ、何事もかくさず、又、何事もつけ加えないことを誓います。

証人 和田 貞一

宣誓書

証人 平井 四郎

宣誓書

証人 喜多 茂市

宣誓書

証人 黒岩 武道

宣誓書

証人 和田 貞一

宣誓書

証人 平井 四郎

宣誓書

証人 喜多 茂市

宣誓書

証人 黒岩 武道

宣誓書

証人 和田 貞一

宣誓書

証人 平井 四郎

宣誓書

証人 喜多 茂市

宣誓書

が稀薄ではないかと。先程申上げまし

年に当つて、この検定制度の將來に業

という意味のことが語られております

或いは省令、その他で出るかも知れま

せんが、完全な配給を行うために、今
言いました二点を御参考頂きたいと思
います。

○ 証人(和田寅一君) 今回のこの法案そのものにつきましては、私共は教科書の発行についての専門家でございませんので、それについての意見を申述べますことは差控えますが、教科書用紙の供給の面について、私共製紙業者の一人といたしまして、是非國家としてこういうような措置を講じて頂きた

又考へて頂かなければ、教科書の発行に將來思はざるところの支障を生ずることが起るであろうということを簡単に御参考に供したいと思います。その前に紙の生産状況なり、設備の状況なりが、今どうなつておるかとい

うことにつけまして、お手許に表を差し上げて置きましたが、この第一表、順位を逐つて極く簡単に御説明申上げますと、紙の生産高というものが、御存知の権体を失ないまして、非常に只今減

つておられます。昭和十五年の最盛期に比べましては、教科書の対象である紙について申しますならば、二〇%以上減つておるのであります。國民一人当たりの消費量から申しましても、戰前

一年間に四十ポンド消費しておりましたが、只今では僅かに八ポンドといふ、戦前の五分の一定程度に下つてゐるわけであります。参考にアメリカの消費量を申しますならば、昨年度アメリカ

力では一年に一人当たり三百ボンドの紙を使用しております。かように紙の生産高が減っておりますですが、第二表で御承知願いたいと思いますが、これは決して紙の設備能力が現在だけで止

まつてゐるだけではなくて、戦前には
べまして紙の設備能力は正に半分にな
つております。併し現在はその半分が
フルに動いてゐるのではないのである
まことに、まだ相当の余力を残してお
ます。何故それでは紙の設備が全部を
揮ききいかと申しますと、この第一
表に挙げました紙バルブに向けての製
炭量が一つの例であります。紙及
バルブは、御承知のように最も重要な
資材としてバルブを作ります木材でさ
り、それからそれをバルブにいたしま
すために、或いはバルブから紙にい
しますための石炭であり、それから生
業上の電力・山の木材と石炭と電力は
いうものの資材に負うところが非常
多いのですが、この第三表で絶
対の通り、戦前の十五年度には百二十
万トン程度の石炭を使用しておりま
したものが、二十年、二十一年では二
十万トン足らず、又二十二年では相
当の回復はしておりますが、四十四万ト
ンというような非常な低下を示してお
り、且つ只今のカロリーは非常に低く
しておりますので、実質的には、その
バーセンテージの示す以上に配炭量が

減つておるということを申し得るのであります。そういうような結果、第四表で御覽になりますように、二十二年度の紙の製造能力といふものは一ヶ年間に十九億ボンド、用紙だけについて言えば十億ボンドの生産能力があるのですが、二十二年度の生産実績は用紙においては僅か四〇%であります。これは今申上げました配当量が少くことと、重要な資材の割当量及びその実際の配給が悪いせいでありますが、もう一つはバルブの状況を第五表で御覧ください。これによると、二十二年度の配給量は四〇%であります。

1

の状況も亦昭和十五年度に比べますなれば、二十二年度は全部のバルブを入れて二五%に減少しております。これは申しますでもなく樺太の喪失が非常に大きな原因であります。その一番下に書いてございます「紙バルブ。ニ於ケル化学バルブト碎木バルブノ割合」といふ、これはやはりと専門的になりますが、化学バルブと碎木バルブと、その組合せでいろいろな上質の紙、下級の紙ができるのであります。戦前は紙バルブの方が五六%、グランドバルブと申します碎木バルブは三四%で、上質の化学バルブの方が非常に余計できていたのでありますか、現在の設備及び木材の状況によりましては、二十二年度においてはその割合が逆になつております。化学バルブは三十五%、碎木バルブが六十五%というような結果、遺憾ながら現在の紙は、新聞紙程度のザラ紙といったような下級品を以て賄わざるを得ないような次第であります。これを上質紙にいたしましたために、は化学バルブを余計作る。従つて木材を余計消費するという建設から、どうしても上質の紙を作りますことは、

のと、新聞取扱を除く用紙について、その比率を見ますと、ここで見られます通り、絶対量におきましては、職業に比べて教科書用紙は減りておりますが、用紙全体の中占める割合が逆に1-1-1は、その表で御覽の通り比率は下つております。言換えれば教科書を確保するために、外の用途の紙は犠牲になつておると申すことができるのです。

決まりましたならば、教科書用紙一年間に半ボンドという計画を早く立て下さつて、これを國家のはつきりした計画の中に纏込んで頂く。そうして教科書のための資材、石炭等々は價格的にこれを確保して頂く、そういうことにいたしますならば、我々製紙業者としては、くどく申しますように、設備能力がござりますのですから、それを生産いたしまして、決して昨年度のように用紙不足のために教科書の発行が遅れるということを來さなくてはなりません。又輸送等の面におきましても、或いは資金等の面におきましても、教科書を生産することの重要性を政府当局でお認め下さいって、國家全体としてこれに対する支援を與えて頂く、優先的に取扱つて頂く。現在新聞用紙取扱については、終戦この方割当に對して一ボンドたりとも配給不足を生じたことがないのでありますから、これは一般の紙に先立つて、新聞用紙がその資材なり、石炭なりが優先的に確保されておるせいありますから、少くともこの程度に教科書用紙についてもむしろ新聞以上にこの生産のための資材確保、或いは金融方面的措置等を國策的にこれを取上げて頂きたい、そういうことを特にお願いする次第であります。

決まりましたならば、教科書用紙一年間に半ボンドという計画を早く立て下さつて、これを國家のはつきりした計画の中に織込んで頂く。そうして教科書のための資材、石炭等々は價格的にこれを確保して頂く、そういうことにいたしますならば、我々製紙業者としては、くどく申しますように、設備能力がござりますのですから、それを生産いたしまして、決して昨年度のように用紙不足のために教科書の発行が遅れると、いうようなことを來さなくて済むのであります。又輸送等の面におきましても、或いは資金等の面におきましても、教科書を生産することの重要性を政府当局でお認め下さつて、國家全体としてこれに対する支援を與えて頂く、優先的に取扱つて頂く。現在新聞用紙については、終戦ごと方割当に對して一ボンドたりとも配給不足を生じたことがないであります。が、これは一般の紙に先立つて、新聞用紙がその資材なり、石炭なりが優先的に確保されておるせいでありますから、少くともこの程度に教科書用紙に對する措置等を國策的にこれを取上げて頂きたい。そういうことを特にお願ひする

○委員長(田中耕太郎君) 次に平井さん。
○証人(平井四郎君) 私は実はこの文部省の教科用図書委員会の委員をして

おられます。特にこの中の第三小委員会員といふもののがありますて、それはこの図書のために学校教科の面を扱つておられますのですが、私はその主査をしております。それで本日呼び出しのあ

づたのは、その主査といふ資格において呼び出されたのかとも思いますが、多少こういう問題を取扱つておられますので、そういう経験に基いて、時間もありませんから、簡単に要点だけを申上げたいと思います。

この法案は、この委員会に上程されなかつたのでありますて、この刷り物を見まして私は初めて内容の概要を知つたわけなんですが、併し委員会において今まで論議された結果といふものが非常に反映しておるということは認め得るのであります。端から順々に申上げますが、先程最初にお話しささつた方が非常に明るい面がない、非常に抑え付けるという面が強き出過ぎておつて、自由に恢弘し、發展せしめるという面の規定が少いということをおつしやいましたが、これは私の思ひますのに、編輯或いは検定という面の規定が入つていなために、そういう感じを與えるのではないかと思います。そうしてこの臨時措置法なるものは、ここで検定制度を開始する、そうしてこれを運行して行くためには、何か法律的基礎を持たなければ、文部省として書きないと、ということから、急いでこれを作り且つ極めて暫定的なもので、恒久的なものはやがて作るというお考案ではないかと思うのであります。併しこの編纂並びに検定に関する制度について、法的基礎を與えなくてもいいものかどうかといふことが、私の一つの疑問であります。これはここにお読みになれば分る通り教科に関する規定だけであります。その点が私の疑問として、一つこれを読んで起つたことであります。

は、我々の委員会においてもすでに論議が盡されて、一應の決議があるのであります。それは教科書の配給事業というものは、根本に自由競争主義を原則とするということが根本の原則となつておるのであります。そうしてこの定價というものも、自由ということとで、やはりこの原則の適用を受けるのであります。その点から言へば、これは自由であつて、発行者で付けたい値段を適当に付ければいいのであります。そうすると、べらぼうに高い値段を付ける者があつて、不當な者が現われて來やしないかという御心配があると思いますが、私はそういう心配は絶対にない。そういうものは自分の身を滅ぼすものでありますし、自由競争になりますれば、下へ下へと競うのであります。点数は或いは千点にも及ぶじやないかと思われる情勢にあります。而も今日の情勢においては六十数社の検定出願者というものがあります。点数は年々増加して來るものでありますから、相当競争といふものは激烈を極める。かかる競争下において高い値段を付けて競争をする馬鹿は決してありません。併しこれを定價を統制するという立場から見ますと、非常な困難が生ずる。そしてできたものは極めて人工的なものに終つて、そうして實際にそぐわん定價ができる。これが事業の実態と一致しないために、そこに非常な困つた現象がいろいろ起つて来ると思います。大きく言ひますと、検定という門戸を開いたが、結局それは名ばかりであつて、その実が華らんという結果を

括きはせんかということを私は恐れのあります。特にこの点につきましては、教科書の、例えば二十四年度の四月から採用される教科書というものが現状におきましては、その前年の九月の末か、十月の初め頃に定價といふものを決めなければならん。八ヶ月くらい先に定價を決めるのです。この八ヶ月間に今日の経済情勢におきましては、如何なる変化が來らが分らんのあります。物價において、労働條件において、八ヶ月の先の物價なり、労働事情なりを予想して適正な値段を付けるということは、恐らく今日の経済状態においては人間の業として不可能じやないか。それで委員会といたしましては、こういうことを決めたのです。が、定價はつまり自由であるけれども、絶対の自由放任主義は、教科書の場合においては少しこれは考慮すべきであるう。それで如何なる本も検定を経るのでありますから、検定の際にその面の目的利く人が委員に加わって、その定價というものが果して妥当であるや否やということを考えて、内容に比して比較的安い定價を付けたようなものは採点を高くするのです。この検定のやり方は採点主義でありまして、内容を幾つかの項目に分けまして、各項目について調査委員が、この点については何点々々というふうに点数を付けるのです。その点数を合計しまして、何百点以上のものは合格、それから不合格なものがその中に何項目あるとか、それは総点数がよくても不合格となる細かい規定がある。その際に内容と定價との釣合いが非常によかつた場合には、非常にいい点数をやるというようなこと、或いはそれに近いよ

うな態度において、この余り実業的なものであつた場合には、氣狂い樂みた定價の場合には多少是正する。そうして認可するなら認可でもいいのですが、認可といふものの内容は、極めて自由主義的な立場に立つて、最も少い限度の統制を與えるという意味の認可であつて欲しい、それが必要である。どういうふうに考えます。

それから第十三條に、保証金といふことがあります。この保証金三%といふことは、これはあつてもなくともいいような問題であります。これは從来の慣習がここへよつと首を出したという程度のものでありますよう。殆んど意味はないと思います。實際これは発行業者が、悪い面を考えまして、発行業者が検定を出願する。そしてそれが採用になつて紙の配給を受けて、本も作らんで流してしまつ。少し流せば非常な利益ができるのであります。そういう危険も予想されるので、そこで保証金と、そうちれたのでありますようが、三%ぐらいの保証金は實際問題になりません。むしろ三%ぐらくなれば、こんなものは書かん方がいいのじやないか。保証にならんと思います。

それから先程最初の方に大御質問がありました。これは或いは文部省局からお答えすべき筋合のものと思いますけれども、あの種類の疑問に対しては、委員会の方では一切これは検討済みでございまして、いずれそういう心配はできるだけ防ぎ得るような措置を講ずる筈でございます。今日よりそれらの問題について会議が始まつたのであります。が、私こちらへ参りましたので、明日から本式にその方をやりま

とあります。

定価は、文部大臣の認可を経なければならぬ。」この問題につきまして

月を開いたが、結局それが何か、一
あつて、その実が挙らんという結果を

うようなこと、或いはそれに近いよ——で、明日から本式にその方をやりま

卷之三

○委員長(田中耕太郎君) 次に喜多井市吾。

○証人(喜多茂市) 時間もないよ

の方々がおつしやれたことに重複せり
よう、すべてを省かせて頂きます。
ただ私といたしまして、これを拜見し
たしまして、この臨時措置法案は、一
の経済界における一、二年の臨時の措
置としては、この法案は全面的に必要
である、か。二つ、三つに考へる。

第であります。ただ良い教科書を迅速確實に配給するという点においては、今までの定價が非常に文部省の方で競争力に抑え付けられている感があるわけ

でござります。これは業者側から請求すれば尤もな話で、たとえ一銭でも安くするということは、これは当然なことなると思ひますが、併しその程度がござりますので、今後検定制度の門戸開放になりますれば、その定價を従来のような本際としては、その定價を従来のような本法で抑えておつては、良い教科書はござない。又完全迅速に配給もできないまことに、これを痛感する次第でござります。現在他の物價指数から申上げま

ございます。これは昭和十七、八年を五十年と見まして、僅か十倍にしかならない。今この状態において、十倍そこへあるものが何であるかということを考えます上において、如何にも國定教科書は、いものほどべきない。いつまで経つても無味乾燥なものだとしきことを、よく私共は数字の上で分るわけですが、この今度の場合にも十一條において、定價は文部省において認可を経なければならぬ。この認可の程度、これは皆さんにおいてよく御審議を煩わして、從来のようなら、安定價でいつまでも抑えておれば、いつまで経てもいいものができない。こうしたことを私は痛感するが故第でございます。どうか他にもいろいろございますが、先ず私は定價を今少しよすれば、必ずいい教科書ができる。御満足の行くようなのができる。今の十倍からそちらで抑え付けておつては、いつまで経つてもいいものができない。こうしたことを繰返す次第でございますが、その点よろしく御審議願えれば結構だと思います。以上簡単でございますが、私の証言を終ります。

三百七十六号による教科用図書委員会
官制によつて運営をいたしておりますが、その第一條に、我々の委員会は文部大臣の監督に属し、教科用図書に関する重要な事項を調査審議する。第二項には、委員会は前項の調査審議の結果を文部大臣に報告し、及び文部大臣の諮問した教科用図書に関する重要な事項について答申するものとする、とあります。従つて教科用図書に関する重要な事項は、我々の教科用図書委員会によつて審議調査した結果を、進んで大臣に報告し、或いは大臣の諮問した事項につきまして、更にこれを答申することになつておるのであります。然るに今まで提出されております臨時措置法案の内容は、教科書の重要な事項であります。そして、すでに大臣より正式に発行供給に関して、更に検定並びに編輯に関する話題をされておるのであります。我々委員会としましては、主として発行供給に関しましては、第三小委員会におきまして審議中であります。その審議の結果を総会において決定し、これを答申することになつておりますが、編輯並びに検定制度にまでは、殆んど審議を終えまして、その大分は答申をいたしましたが、この発行並びに供給に関しては、第三小委員会の決定もいたしておりません。その実態は、第三小委員会は遠方の方もありますので、在京の第三小委員会において在京の各業者関係の方の専門調査員が、それを御委嘱申上げまして、その乏しい知識を補うために、主として在京の各業者関係の方の専門調査員の方もおりますので、主として前証人特別委員会において、主として前証人

の平井氏を中心にして審議を続行中であります。従いまして教科用図書委員会としては、正式なる第三小委員会は本日より三日間、明後日まで行いまして、第三小委員会の発行、供給に関する問題の審議はそれによって終りを告げて、総会は二十八日、二十九日の両日によつて、教科用図書委員会として決定することになつてゐるのであります。この未決定の発行供給に関する新らしい制度、それを如何なる意図の下に文部当局が、これを急速にこの委員会にお出しになつたか、甚だ我々教科用図書委員会としては遺憾に存する旨第であります。その意味におきまして、教科用図書委員会としましては、本臨時措置法案は、改めて我々の教科用図書委員会の第三小委員会並びに総会によつて審議決定されたるものとを申し、その答申に基いた具体的な必要性を認められ、本委員会において審議されしになることが適法ではないかと我々は判断するのであります。勿論條項につきましては、成る程展示会の件その他に關しては、すでに我々教科用図書委員会はこれを決定し、これを答申しにありますような第一條の目的、教科用図書の需要供給の調整、発行迅速度といふことは、單なる狹い発行規定、或いは需要供給規定といふものでは斯うないものでありまして、文部当局の検定の問題、或いは先程より御指摘になつたような用紙配給、或いは用紙の生産の育成並びに検定教科書と國定教科書の價格差の調整、具体的には國定教科書は如何なる方法によつて発行者に

これをさせるか、いわゆる育成の問題であります。従つてそれ程一部のものを取り出して、急速に法案化することは極めて危険でありまして、その意味より全面的にこの法案の提出は我々は遺憾であることを表明いたすゆえんであります。第一点につきましては、以上のとおりであります。

第二点につきましては、この法案自体について多少申上げたいと思います。教科用図書委員会としては、ナでに発表いたしておりますが、國定教科書は、理想の形においては存続されべきではない。検定教科書が全國的に十分貰えない範囲においては、國定教科書は、存続するが、飽くまで検定のみが日本の新らしい教科書の姿であるといふことを我々は確定いたしております。その意味より、飽くまで教科用図書委員会は検定教科書を如何にして育成するか、そういう方策の下に新らしい制度、そういうものを考えつつあります。その見地よりこの立法の精神を眺めました場合に、甚だ遺憾でありますのは、この大事な検定教科書成の精神が極めて薄いだけでなく、所によりますと、國定温存の嫌いがあると思う條項もなきにしもあらずであります。即ちこの立案の精神につきまして、我々の難点とするところは、検定制度育成という意慾が燃えていないといふ点であります。具体的には時間がありませんので、申上げることを多少略しますが、第一は、國定と検定の價格差を如何にするか、そういうものについて印税その他の制度を新らしく我は考へつありますが、こういうものも法案化すれば出て來るのはない

第五部 文教委員會 第四卷 昭和二十三年六月二十四日

が、委員会の決定線であります。それ

の方から只今証言を頂きました点

につきまして、御質問等おありの方は

あります。発行供給に関しまして

たときの答弁によりますと、教科用図書に関する重要な事項であります。從

いまして我々の委員会で当然審議決定

るべき性質のものであり、すでに諮問を受けて我々が審議を進めつつあるわけであります。然るにその決定を見ずして、総合的見地よりこの発行供給の制度を決定したる後に、必要なる法案を提出するならよいと思ひますが、まだ未決定なときに提出されたことは甚だ遺憾であると私は思ふのであります。

第二の点につきましては、先程申上げましたように、文部大臣が、よしや

いろいろな権限はありますても、我々の委員会ではこの下にと言ひますか、それを補ういろいろな民主的機構を考

えつてあるわけであります、具体的に第九條のごときも、文部大臣はこう

いう委員会に説り、次のように行うものとするというような法案も可能かと思ひますが、そういう名称を出すと、勿論民主的な委員会は、直ちに教科用

図書委員会そのものが当るかも知れませんが、こういふ條文については、別

の委員会を設置すべきであるという意見が出つてあるのであります。これらもまだ審議中でありますて、未決な

であります。以上。

○委員長(田中耕太郎君) いろいろ他に御質問もまだありますことと思

いますが、四時を大過ぎまして、連記も時間を超過しておりますので……

証人の方には長時間に亘りまして御証言を頂きまして、又質問等にもお答え頂きましたして、我々としたしまして非常に感謝に堪えない次第でございます。

今後の審議に当りますて、只今の御証言なり、御答弁は参考になることが多いのであります。厚く御礼を申上げま

す。それではこれで散会いたします。

午後四時二十一分散会

出席者は左の通り。

委員長 田中耕太郎君
理事 松野 喜内君
岩間 正男君
柏木 庫治君

一、地方教育委員会法案に関する請願(第九百九十六号)

紹介議員 山田節男外一名
國立廣島そら合大學設立につき當局案

同じである。

第三十二号 昭和二十三年六月十日受理

外三名

紹介議員 岩間正男君

屋敷五ノ一 懸木貞一

請願者 岩手縣蘆波郡湯口村大字上根子第一四地號宇

熊堂三一 工藤義夫外

八名

請願者 岩手縣蘆波郡新堀村大字新堀六五地號五四

大石義見外三十七名

請願者 岩手縣蘆波郡新堀村大字新堀六五地號五四

岩間正男君

請願者 岩手縣蘆波郡新堀村大字新堀六五地號五四

原勇外百二十三名

請願者 岩手縣蘆波郡新堀村大字新堀六五地號五四

岩間正男君

請願者 岩手縣蘆波郡新堀村大字新堀六五地號五四

大西英

株式会社總裁 大西英

請願者 岩手縣蘆波郡新堀村大字新堀六五地號五四

佐伯卯四郎君

請願者 岩手縣蘆波郡新堀村大字新堀六五地號五四

新學制の実施に際して國土計画の見地

から、中部日本のもつ地理的、産業的、

文化的諸條件を考慮して、各種建設工業

並びに生産工業の中心地である名古屋

第三十四号 昭和二十三年六月九日受

理

請願者 岩手縣蘆波郡新堀村大字新堀六五地號五四

原九九一 日本製鐵電

請願者 東京都澁谷区代々木西

原九九二 日本製鐵電

請願者 岩手縣蘆波郡新堀村大字新堀六五地號五四

大西英

株式会社總裁 大西英

請願者 岩手縣蘆波郡新堀村大字新堀六五地號五四

岩間正男君

請願者 岩手縣蘆波郡新堀村大字新堀六五地號五四

佐伯卯四郎君

請願者 岩手縣蘆波郡新堀村大字新堀六五地號五四

大西英

株式会社總裁 大西英

請願者 岩手縣蘆波郡新堀村大字新堀六五地號五四

に実用的な技術者を養成する單科工業大学をそなへて設立する必要があるが、名古屋工業専門学校は現在七学科を有して創立以來四十年地方産業と密接な関連をもつてゐるから、同校を單科工業大学に昇格せられたいとの請願。

第十四五号 昭和二十三年六月十
一日受理
地方教育委員会法案に関する請願(四)

件)

請願者 岩手縣紫波郡志和村大
字片寄二五地割鶴森ノ
九 笹井法雄外三名

紹介議員 岩間正男君
この請願の趣旨は、第七百五十一号と
同じである。

第十五五号 昭和二十三年六月十
二日受理
六・三教育制度完全実施に関する請願
請願者 山梨縣北巨摩郡教育会
長 向井一郎外一万二
千四百三十名

紹介議員 小野光洋君

日本再建の基盤は六・三制教育の完全実施にあるが、教科書及び教員の不足、並びに地方財政へのにより校舎不足等の障害があり、これ等の解決には強力な國家的施策が絶対必要であるから、六・三教育制度完全実施のため早急に対策を講ぜられたいとの請願。

第十五九号 昭和二十三年六月十
二日受理

地方教育委員会法案に関する請願

請願者 岩手縣紫波郡彦部村長
佐藤善之助

紹介議員 岩間正男君

この請願の趣旨は、第七百五十一号と同じである。

第五百四号 昭和二十三年六月十
一日受理
都立新制高等学校区移管反対に関する陳情

東京都目黒区中目黒三都立目黒
女子新制高等学校内 橋本光子

この請願の趣旨は、第四百十三号と同じである。

第五百十七号 昭和二十三年六月十
二日受理
教職員給與の全額國庫負担に関する陳情

静岡縣議會議長 三上陽三
現在義務教育費中教職員給與等は、二分の一を政府で負担することに定められているが、地方財政の窮屈している実状と、義務教育の重要性に鑑み、本給與を全額國庫負担とせられたいとの陳情。